

El Ejecutivo espera aprobar reforma previsional esta semana:

Con premura por pensiones, Gobierno buscaría espacio para discutir aborto, eutanasia o el FES de cara a elecciones

Junto con estos proyectos, los especialistas advierten que la electoralización del ambiente político a partir de marzo también es un factor que podría hacer inviable sostener el acuerdo.

C. CASTILLO Y P. ARRIAGADA

Es una semana clave para el Gobierno, y no es para menos. Y es que en estos días podría aprobarse la reforma de pensiones —aunque lejos de las pretensiones del oficialismo—, en base a un acuerdo que no ha estado exento de dificultades. Incluso, ante la negativa de la bancada republicana de la Cámara por suspender la semana distrital y poder votar la reforma antes del receso legislativo de febrero, el Presidente Gabriel Boric hizo uso de una facultad constitucional para llamar a congresistas —nunca utilizada desde que fuera incluida en las reformas a la Carta Magna de 2005— a sesionar de forma extraordinaria antes de que finalice febrero y así tener el proyecto aprobado antes de marzo.

Sin embargo, el debate previsional no es la única reforma que el Gobierno quiere impulsar durante su gestión, aunque estas no cuenten con el grado de acuerdo que se consiguió en materia previsional y su debate se debe dar íntegramente en el Congreso. Es el caso del proyecto de aborto, de eutanasia o del Financiamiento para la Educación Superior (FES), que busca el fin del CAE. Con ello, teniendo eventualmente resuelta ahora la reforma previsional, el Ejecutivo podría comenzar la tramitación de dichos proyectos a partir de marzo, en lo que serán los últimos 12 meses de la actual administración.

Para el exministro de la Secretaría General de la Presidencia (Segpres) Cristián Monckeberg (RN), “no cabe duda de que el Gobierno quiere despejar el gran tema de pensiones para entrar en su último año con agenda abierta”. Aunque asegura que sería un error “destinar su energía reviviendo temas de la Convención Constitucional”, debiendo enfocarse en otras materias como seguridad o empleos.



El mandatario anunció mediante cadena nacional el proyecto que pondría fin al Crédito con Aval del Estado CAE con la creación del Financiamiento para la Educación Superior (FES).



Los ministros Marcel y Jara en la Comisión de Trabajo del Senado, durante la discusión de la reforma previsional.



Congresistas de oposición se retiran de la última Cuenta Pública, cuando Boric anunció el proyecto de aborto.

La mirada de los analistas

La miembro de la Red de Políticas y Académica UNAB Daniela Campos Letelier afirma que en esta premura del Ejecutivo por despachar la reforma en enero puede influir la necesidad de comenzar la tramitación de otros proyectos, ya que “los presidentes o gobiernos son recordados y evaluados por las leyes que hicieron para mejorar el país”.

Para el analista político y académico de la Universidad Central Marco Moreno, también esta premura se da por el hecho de querer iniciar la discusión de otros planes legislativos de la agenda, aunque “en realidad la única reforma posible de aprobar es esta (de pensiones), porque todas las otras no están generando mucho consenso”. Sin embargo, para el vicedecano de la UDD Rodrigo Arellano, no hay una correlación entre el apuro en la reforma previsional

y la discusión de los otros proyectos de la administración. Para Arellano, el principal motivo para aprobar ahora la reforma de pensiones es que en marzo, con “elecciones parlamentarias a la vuelta de la esquina, (los acuerdos) serán muchos más difíciles de alcanzar”. También asegura que lo que hace “imperioso” para el Gobierno aprobar ahora la reforma es “el convencimiento de que estamos en presencia de uno de los pocos espacios para avanzar en esta discusión”.

EN SU ÚLTIMO AÑO

Los otros proyectos del Gobierno

Fue el pasado 1 de junio, en la última Cuenta Pública, cuando el Presidente Gabriel Boric anunció que se ingresaría el proyecto para legalizar el aborto, anuncio que incluso provocó que algunos congresistas de oposición (de RN, UDI, republicanos y socialcristianos) abandonaran el Plenario del Congreso Nacional. Sumado a ello, en la misma instancia, Boric anunció que pondría urgencia al proyecto de ley que permite la eutanasia, el cual también es resistido desde sectores opositores al Gobierno. Sumado a lo anunciado por el Presidente en la cuenta anual, también generó ruido el anuncio en cadena nacional que hizo el pasado 7 de octubre, el cual buscaría dar fin al CAE y la creación del FES. Dicho proyecto fue cuestionado, debido a la semejanza con el proyecto presentado por el expresidente Sebastián Piñera. “Yo esperaré que sea un motivo de virtud y de encuentro que entre personas que piensan distinto (...) logremos encontrar puntos de vista que nos acerquen”, y “me cuesta entender que eso se plantee como una crítica”, se defendió ante dichos cuestionamientos el mandatario.

El científico político y académico de la Universidad Autónoma Tomás Duval coincide con Arellano, aludiendo a la temporada electoral que comenzará en marzo “afloren las diferencias y conflictos en esta y otras materias”, por lo que en enero “parecería (ser) la oportunidad o ventana para aprobar la reforma”.

“No cabe duda de que el Gobierno quiere despejar el gran tema de pensiones para entrar en su último año con agenda abierta”.

CRISTIÁN MONCKEBERG (RN)
 EXMINISTRO SEGRES

“El elemento que acelera la discusión (de pensiones)(...) es el convencimiento de que estamos en presencia de, probablemente, uno de los pocos espacios para avanzar en esta discusión”.

RODRIGO ARELLANO
 VICEDECANO FACULTAD DE GOBIERNO UDD

“Los presidentes o gobiernos son recordados y evaluados por las leyes que hicieron para mejorar el país”.

DANIELA CAMPOS LETELIER
 MIEMBRO DE RED DE POLÍTICAS Y ACADÉMICA UNAB

“En realidad la única reforma posible de aprobar es esta (de pensiones), porque todas las otras no están generando mucho consenso”.

MARCO MORENO
 ANALISTA POLÍTICO Y ACADÉMICO UCEN

“(En enero) parecería (ser) la oportunidad o ventana para aprobar la reforma, dado que en marzo, lo más probable inmersos en un año electoral, afloren las diferencias”.

TOMÁS DUVAL
 CIENTÍFICO POLÍTICO Y ACADÉMICO UA